

WILLETTS, Peter: *The Non-Aligned Movement. The Originis of a Third World Alliance*, Londres, Frances Pinter Ltd., 1978, 310 pp.

E. Kardelj, estadista yugoslavo y teórico del Movimiento de los Países no Alineados, ha escrito, en su breve ensayo *Raíces históricas de la no alineación* (Buenos Aires, Ed. El Cid., 1976) que el Movimiento de no Alineación surgió en tiempos de la guerra fría como fuerza de acción más o menos unificada, apareciendo con su carácter de movimiento internacional como resistencia a la división del mundo en bloques y a la alineación bloquista, debido a lo cual obtuvo su nombre. Este movimiento es considerado, por un lado, como reacción a la división en bloques del mundo y al papel dominante de tales bloques en la situación mundial durante los años de la guerra fría, siendo interpretado, por tanto, como una consecuencia del desarrollo de postguerra en las relaciones internacionales, pero al mismo tiempo es expresión de una tendencia histórico-social de alcance mucho más amplio de la humanidad de nuestros días, que no ha nacido tan sólo después de la Segunda Guerra Mundial. La característica esencial del movimiento de los países no alineados consiste en que tales países, con mayor o menos intensidad, que depende tanto de su posición internacional como de su situación interior, se oponen a la división bloquista del mundo y a las presiones para que ellos se incluyan también en los bloques, especialmente durante los tensos años de la guerra fría. La verdadera esencia, fuerza y duración de este fenómeno histórico del movimiento o política de la no alineación con que ha aparecido en la escena económica, política y social contemporánea sólo pueden entenderse si se tiene en cuenta la totalidad de las raíces histórico-sociales y de las funciones de esta enorme fuerza mundial, así como la totalidad de sus anhelos, intereses y objetivos.

El movimiento de países no alineados se manifiesta en la vida política internacional desde 1961 con la celebración de conferencias iniciadas por Yugoslavia, Egipto, India e Indonesia y sus respectivos dirigentes. J. Broz Tito, G. Abdel Nasser, J. Nehru y Sukarno —los llamados cuatro grandes de la no alineación— para reunir a los países no alineados en los bloques, y con programas basados en la activa coexistencia pacífica en lugar de la pasiva neutralidad. Las sucesivas conferencias cumbres de jefes de Estado o de Gobierno de los países no alineados se han celebrado en Belgrado, la primera en 1961; la segunda en El Cairo en 1964, en la que se redactaron los «Principios de la coexistencia pacífica»; la tercera en Lusaka en 1970; la cuarta en Argel en 1973, y la quinta en Colombo en 1976 (*Las Cinco Conferencias Cumbres de los Países no Alineados. Documentos*, La Habana, Ed. C. Sociales, 1979; *Documentos de las Conferencias y Reuniones de los Países no Alineados, 1961-1978*, Belgrado, 1978). Se llega así, por último, a la celebración de la más reciente VI Conferencia, que tuvo lugar en La Habana en septiembre de 1979, que reunió el mayor número de participantes, demostró el crecimiento y la importancia que ha adquirido este movimiento en la actualidad, y contó con la asistencia por última vez del último de los dirigentes históricos del movimiento, el presidente Tito (Thai Quang Trung: *Tito le pedagogue du Tiers Monde* en «Relations Internationales», núm. 18, París, 1979), y su relevo por los nuevos dirigentes, como el actual presidente del movimiento. Fidel Castro (*Sexta Conferencia de Jefes de Estado o de Gobierno de los Países no Alineados*, en «Política Internacional», número 707, Belgrado, 1979; José U. M. Carreras: *La Sexta Conferencia de los Países no Alineados, La Habana, septiembre, 1979*, en «Revista de Estudios Internacionales», núm. 3, 1980).

Peter Willetts, investigador y profesor de Relaciones Internacionales de la Universidad de Londres, que ha trabajado en centros universitarios africanos y que tiene varias publicaciones sobre política africana, es el autor de este in-

teresantísimo y muy buen libro, en el que se recoge la historia y las características del movimiento de los no alineados, y que constituye, sin ninguna duda, una obra excelente y de primer orden para el estudio y conocimiento del tema. Partiendo de cuando 25 dirigentes de otros tantos países se reunieron en 1961 en Belgrado dando nacimiento al movimiento de los no alineados, el autor realiza en su trabajo una historia diplomática de los principales momentos y acontecimientos desde la primera Conferencia cumbre, y hace un análisis de su ideología tal como se muestran en los documentos oficiales emanados de tales reuniones cumbres. Hace también el estudio de las actitudes políticas de estos países, expresadas a través de sus posiciones y sus votos en la O. N. U., ante las relaciones Este-Oeste y ante las cuestiones anticoloniales; e igualmente analiza su postura ante la guerra fría, ante los especiales problemas planteados en los territorios de predominio blanco en África Austral, ante el armamento mundial y de las grandes potencias; y compara la actitud de los países no alineados con otros países de los bloques occidental y oriental, de América Latina y otros estados. Todo ello se hace en el contexto de las posturas ideológicas mundiales y en el marco de las coordenadas de la política internacional, del poder económico por parte de las potencias y del neocolonialismo, destacando que los no alineados han formado un nuevo tipo de alianza no militar para los países del Tercer Mundo.

El contenido del libro se estructura, tras una nota preliminar, de la que es autor el profesor Alí Marzúí, y de un preámbulo, en seis capítulos y otros tantos apéndices. El capítulo 1 trata sobre «Diplomacia, Ideología e Institucionalización del Movimiento», destacando el papel de sus fundadores: Yugoslavia, India y Egipto, y haciendo una historia del mismo, su ideología y sus posiciones desde la I Conferencia cumbre en las Naciones Unidas, ante la guerra fría, el desarme, el anticolonialismo, el desarrollo económico, entre otros aspectos, y la institucionalización del movimiento. El capítulo 2 estudia la «Participación en las Naciones Unidas» como grupo de estados ante las cuestiones diplomáticas que se plantean; el «voto en la Asamblea General» es el tema del capítulo 3; la «Alineación ante la guerra fría» se estudia en el capítulo 4, destacando los aspectos diplomáticos y militares. Sobre «Anticolonialismo y relaciones con África del Sur» trata el capítulo 5, planteando las cuestiones del colonialismo y la descolonización en torno a los años 1960, y en especial de la descolonización africana: las cuestiones de Rhodesia, de los territorios bajo administración portuguesa, y de África del Sur, así como las relaciones económicas y diplomáticas, sobre todo con Suráfrica y Portugal. El capítulo 6 contiene «Un retrato general de los no alineados», en el que se trata de identificar las ideas políticas que se dan en la no alineación y su proyección política internacional y diplomática: en las relaciones Este-Oeste, el anticolonialismo, la relación con el neomarxismo y la formación de alianzas. Los seis apéndices contienen una importante información, como «Las agendas de las Conferencias de Jefes de Estado o de Gobierno de los Países no Alineados» —de Belgrado, 1961; El Cairo, 1964, y Lusaka, 1970—, «La descripción de la No Alineación como una ideología» y los «Documentos de Colombo sobre disposiciones institucionales», entre otros. El excelente trabajo se completa con una seleccionada bibliografía clasificada en varios grupos: documentos sobre no alineamiento en orden cronológico, artículos y estudios breves, libros sobre No Alineamiento y otras obras de referencia, y con varios y muy útiles índices.

José U. M. CARRERAS